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「和大多數香港企業家相比，我的經歷或許更加
特殊。」顏寶鈴談及自己當初創業時的經歷時，流
露出溫暖的笑容。生於福建的她，從小在內地接受
教育，了解國家的近代發展史。經歷國家經濟困難
時期的顏寶鈴，養成了刻苦耐勞、拼搏奮鬥的精
神，也深深明白 「穩定」和 「發展」的重要性。

成功上市繫於國家支持
顏寶鈴靠一雙手，到上世紀八十年代，與其丈

夫一齊來到香港創業。適逢當時內地開始改革開
放，眾多香港企業家紛紛前赴廣東省謀求發展。他
們將目光鎖定在製造業，抓住機遇，開始在深圳設
廠。她坦言，在政策方面，內地對港商提供了很大
的支持，給予了她走向深圳，尋求發展的信心。

顏寶鈴用了10多年的時間，便成功將公司上市。
顏寶鈴坦言，這離不開國家政策扶持。她表示，廣
東和香港在語言、文化有許多相通之處，加上擁有
充足的勞動力資源，所以非常適合製造業發展：
「『前店後廠』不僅使走向內地的港商們受益，廣

東也因此而躍升成為 『世界工廠』。」顏寶鈴認
為，這是因為國家走對了方向，大家才有機會走正
確的路。

國家政策指明方向
從去年至今，中美貿易戰不斷發酵，美國採取的

關稅手段，導致以出口為主的內地製造業，在經營
方面舉步維艱。可幸的是，作為全球唯一上市的帽
業製造品牌，飛達帽業幾乎沒有受到中美貿易戰帶
來的負面影響。顏寶鈴說： 「這是因為 『一帶一
路』倡議帶來的契機，當然，也有自己在貿易戰發
生前提前準備所致。」

顏寶鈴早於2013年，已帶領公司 「走出國門」。

2013年，國家提出 「一帶一路」戰略，當顏寶鈴發
現孟加拉國位列 「一帶一路」沿線，便毅然決定實
行這個計劃。回首往事，顏寶鈴直說： 「這是國家
政策指明的方向。」

「我一直都相信國家的政策。」顏寶鈴說，她充
分了解 「一帶一路」倡議後，認為這將是企業發展
的難得契機： 「『一帶一路』倡議涉及全世界65個
國家、63%人口、影響全球30%的經濟總量；基於孟
加拉與我國外交關係良好，加上孟加拉具備充足的
年輕勞動力，且員工薪資水平亦遠低於內地，故將
產能轉移至當地，不失為好選擇。」

「經歷動蕩才能體會發展」
美國總統特朗普上任後發動貿易戰，內地製造業

迎來近年前所未有的寒冬。顏寶鈴坦言： 「如果不
採取任何的措施，沒有任何一個製造業的企業可以
承受得了這麼高的關稅，更別說是渡過危機。」當
許多企業開始試圖將生產轉移至生產成本較低的國
家的時候，飛達帽業已經完成了這一項任務，進入
了新的發展階段。

「只有經歷過動蕩，才能體會到穩定的社會才能
帶來穩定的發展。」年輕時曾經歷困苦的顏寶鈴指，要
珍惜來之不易的發展成果，因而在企業的經營上亦具
有憂患意識，能夠做到高瞻遠矚、未雨綢繆。

港區全國人大代表、飛達帽業
(1100)董事總經理顏寶鈴從白手起
家，到擁有全球唯一上市帽業製造品
牌，凡此種種離不開國家的政策和扶
持。適逢70周年國慶，她對於能夠見
證國家今天的經濟騰飛由衷地感到自
豪。回首開拓事業版圖的歷程，顏寶
鈴說道，緊緊跟住國家發展的步伐是
第一步，更關鍵的是自己要明白 「路
該如何走」 。

香港商報記者 呂希蘊

進軍孟加拉不僅是顏寶鈴事業的重要一步，也為
一眾內地企業 「出海」提供成功案例。面對中美貿
易戰的衝擊，顏寶鈴承認，內地製造業正面臨空前
困難，她期望通過分享自己的經驗，搭建內地企業
「走出去」的橋樑；又指若能幫助內地企業落戶當

地，對自己和華商都是一個福祉，並且是她本人回
報國家對她的培養的機會。

回首開拓孟加拉的歷程，顏寶鈴感慨萬千： 「跟
住國家政策的步伐是第一步，但更關鍵的是企業自
己要明白，路該如何走。」她認為，獲得當地人民
的支援和信任，是企業凝聚發展力量的重要因素。

繫於取信當地人民
萬丈高樓從地起，顏寶鈴進軍孟加拉之路，並非

想像中順利。顏寶鈴稱，當地水力、電力、網絡、
公路等基建設施幾乎是一窮二白，待解決修路、發
展電力、解決供水等問題後，飛達帽業才成功建立
位於孟加拉的生產基地。

2017年，顏寶鈴牽頭成立 「孟加拉華僑華人聯合
會」，擔任該會永遠名譽會長。 「孟加拉華僑華人
聯合會」銳意幫助有意向前往孟加拉發展的企業，
協助他們了解當地政策及設廠的相關資訊。

今天，不論是香港企業，以至內地每一個省、
市、自治區內的機構，都會通過顏寶鈴旗下的 「孟
加拉華僑華人聯合會」了解前赴孟加拉發展的資
訊。及至今年，孟加拉政府同意並批給了2300畝土
地，用於外來的華商設廠。

顏寶鈴還特意邀請孟加拉代表來香港，向有意進
軍孟加拉的企業講解當地情況。顏寶鈴說： 「但凡
他們遇到任何困難，我們協會都會努力提供各種說
明，如果能幫助其他企業走出去，這將教我們非常
自豪。」

顏寶鈴希望，往後前赴孟加拉的企業可少走彎
路，無須再次體會她當初的艱辛，因此便主動跟當
地政府商議，確保當地保稅區的水、電力與網絡的
供應，協助這些企業落地。

《粵港澳大灣區發展規劃綱要》年初盛
大出台。顏寶鈴認為，中央構建 「粵港澳
大灣區」將會為年輕人帶來最好的機會。
顏寶鈴親述，她在深圳見到大量年輕人，
他們對創業充滿激情，在尋求發展機會之
隙，充滿信心和憧憬，認為這是難能可貴
的。她提到，目前很多選擇到粵港澳大灣
區發展的香港年輕人，取得了不俗的成
績，期望更多香港年輕人向前輩學習，不

要虛度大好時光。
談及未來粵港澳大灣區的發展，她認

為，香港是粵港澳大灣區的龍頭城市，具
有國際視野及豐富的管理經驗與資源，不
僅要對香港的未來充滿信心，也要對整個
粵港澳大灣區的未來充滿信心。顏寶鈴身
體力行，計劃利用公司位於深圳布吉的
100畝土地，建立低碳高科技工業園作為
粵港澳大灣區青年的創業基地，支援區內

青年創業。
對於年輕人，顏寶鈴有何寄語？她說：

「讀書是你的本錢，勤力才是你走得遠的
條件；接受教育可以讓我們更好的充實自
己，要不斷學習，也要利用好政府和國家
給予的平台。」她希望年輕人要多思考自己
的人生價值，有付出才有機會成功；如果遇
到瓶頸，須要冷靜地反省與思考，不要辜
負國家的支持和期待，要多作實質貢獻。

顏寶鈴簡介

大灣區可成 青年莫負好時光

分享經驗搭建內企「出海」橋樑

職位 飛達帽業創始人、副主席兼董事總經理

新界鄉議局當然議員及當然執行委員

香港中華總商會常務會董

全國婦女聯合會執委

全國僑聯常務委員及湖北省僑聯副主席

保良局戊子年董事會主席

仁愛堂主席

香港青年工業家協會會長

第十二及十三屆全國人民代表大會港區代表

2001年香港青年工業家獎

2004年香港董事學會 「執行董事獎」

2009年銅紫荊星章

2013年太平紳士頭銜

現任

公職

曾任

公職

獎項

及勳銜

顏寶鈴接受專訪時表示，對於見證國家今天
的經濟騰飛由衷地感到自豪。

記者 馮瀚文攝

顏寶鈴與孟加拉當地員工一起盛裝慶祝節日。 飛達供圖

▲

顏
寶
鈴
在
孟
加
拉
捐
建
孤
兒
院
。
飛
達
供
圖

▲

顏
寶
鈴
在
孟
加
拉
捐
建
市
集
。

飛
達
供
圖

▲

從
白
手
起
家
到
擁
有
全
球
唯
一
上
市
帽
業

製
造
品
牌
，
顏
寶
鈴
珍
惜
來
之
不
易
的
發
展
成

果
。

飛
達
供
圖

飛達集團和顏寶鈴個人屢獲社會嘉獎。 記者 馮瀚文攝


